

PRESENTACIÓN

El trigésimo sexto número inicia con una mirada social sobre la ejecución de proyectos de investigación en comunidades altoandinas, tomando como estudio de caso lo ocurrido en el distrito de Arhuaycocha, en la cordillera Blanca. Nuestro primer artículo, escrito por Christian Yarlequé, del Instituto Nacional de Investigación en Glaciares y Ecosistemas de Montaña, permite acceder a la cosmovisión que subyace a la negativa de los distritos de la zona andina ante cualquier proyecto que pueda suponer un riesgo al espacio habitado por estas comunidades. El artículo permite entender la necesidad de incluir a las comunidades en el sentido de pertenencia a los proyectos de investigación que se realizan, de modo tal que la comunidad, sus representantes, sus autoridades, se vean incluidos en la toma de decisiones, todo esto se lleva a cabo al proponer de forma proactiva la presencia de los pobladores en las externalidades del proyecto de inversión, partiendo de un estudio de caso puntual.

El ordenamiento territorial es una temática de clara importancia para el desarrollo del estudio geográfico. En tal sentido, el artículo de Gloria Chambi y Jhoel Julca permite entender los instrumentos de planificación en el ordenamiento territorial en la cuenca del río Ica, a fin de poder entender el manejo que se le da al recurso hídrico para las agroexportadoras y a la misma ciudad de Ica. Este trabajo presenta un desarrollo metodológico muy empleado en la geografía, puesto que aúna los esfuerzos del trabajo de gabinete y de campo, para realizar luego de ellos un trabajo de interpretación. De la misma manera, este artículo realiza un cuidadoso manejo de los diferentes instrumentos que intervienen en las políticas de conservación hídrica. Con todo, el artículo concluye en la falta de recursos eficientes para el manejo del agua, al haber una insuficiencia en los recursos de gestión integrada.

Los siguientes artículos corresponden a autores extranjeros, y permiten dar al lector una mirada de la universalidad de la región latinoamericana. Tenemos el agrado de presentar los trabajos de profesores e investigadores de universidades extranjeras que abordan temáticas tan amplias como lo es amplio el campo de estudios de la geografía. Así, el artículo de Rosa Arciniega propone un análisis de la nueva forma de organización en la industria automotriz de México, partiendo del hecho de que este es el sexto país en importaciones de autopartes a nivel mundial. Este trabajo permite profundizar en la participación del Estado en lo referente al modelo de producción, así como el rol de

las empresas, siempre en el marco de un concepto espacial. En ese sentido, Arciniega introduce al lector al modelo de producción de la industria automotriz.

El artículo de Eduardo Jaime responde a la necesidad de la localidad de Mostazal, en Chile, de la implementación de un sendero ambiental que permita la conservación de plantas en dicho espacio. Este componente ecológico y biogeográfico surge como una de las tantas ramas de especialización al interior de la geografía. El autor en cuestión realiza una investigación con una metodología claramente afín a la geografía, puesto que hace uso de imágenes espaciales a fin de poder tener una mayor comprensión del componente espacial. Finalmente, el artículo de Andrea Muñoz e Iván Logroño permite entender la percepción social que subyace al cambio climático, partiendo del estudio realizado en un valle en la región andina de Ecuador. En ese sentido, los autores realizan un estudio partiendo de investigación en campo sobre la forma de entender el cambio climático por parte de los mismos agricultores de la zona estudiada. En ese sentido abordan la problemática que subyace a la vulnerabilidad de la agricultura en un espacio tan vulnerable a la realidad del cambio climático. En tal sentido, muestra la alarmante realidad de que los agricultores tengan que movilizarse a la ciudad.

El conjunto de temáticos tan diversos permitirá al lector ir adentrándose en el hecho de que la geografía es una disciplina que integra eficazmente una enorme variedad de temáticas. Es, pues, una disciplina que integra muchas disciplinas menores, partiendo siempre del estudio del espacio. Nuestra revista se alegra de presentar un nuevo número diverso en temáticas de estudios, enriquecido por trabajos de autores de nuestro país y de más allá.

Esperamos sea de su agrado.

El Director
El Coordinador Editorial